

y otras tantas fueron rechazadas por los esfuerzos de los que ocupaban la población, resistiendo por las barricadas que habían levantado y los edificios que ocupaban.

Como las fuerzas del Vich tenían dos cañones, uno de los cuales se había colocado en la torre de la iglesia, la resistencia fué tenaz y serena, y las bajas por ambas partes fueron por demas sensibiles. La iglesia parroquial ha sufrido grandes desperfectos a causa del fuego de cañon que el ejército hacia contra las fuerzas posicionadas de aquel punto. También ha sufrido mucho el convento de Loreto por las mismas causas.

Las tropas, al entrar en la población, lograron ocupar una de las primeras casas, situada á la entrada de la misma donde habia un destacamento, cogiendo varios prisioneros que fueron conducidos á esta capital y llegaron sobre las diez de la mañana.

Esta circunstancia dió origen á un sangriento drama que tuvo lugar en la Rambla de las Flores, y que consternó prontamente nuestra populosa capital. Segun unos, á consecuencia de algunos disparos que se hicieron al pasar el piquete de artillería que conducía á los presos y cruzar por delante de la Virgen, y segun otros por disputas habidas entre algunos paisanos que dieron varios gritos, por los cuales se deducia que querian poner en libertad á los presos, esto es lo cierto que sonó una descarga, lo cual murieron dos artilleros, dos de los presos que casto habian y un espendidor de turrones.

Este hecho, que se propagó con la rapidez del rayo por todos los ángulos de la capital, llevó la alarma á todas partes, ocasionó corridas que más tarde se repitieron diferentes veces y el cierre general de todos los establecimientos públicos. Durante el resto del día nuestra ciudad presentó un aspecto de ansiedad y zozobra, que duró hasta la noche. Las fuerzas que habian atacado y entrado en Sarriá regresaron á esta capital trayendo algunos prisioneros y atravesando la Rambla entre la expectacion general.

Después de estos acontecimientos se colocaron centinelas de la guardia civil en las boca calles de la Union, Libertad, Plaza nacional y Condado del Asalto.

Mientras tanto lugar estos acontecimientos en el vecino pueblo de Sarriá y esta capital, en la villa de Granada se levantaban grandes barricadas por la parte que mira á Barcelona y otras al torrente de Perat y calle de la Travesura. Durante toda la mañana se estuvo trabajando por el pasaje de la formación de los parapetos, uno de los cuales obstaba completamente la calle Mayor, al extremo del paseo de Granada. En dicha villa se permitia la entrada pero no la salida.

La tropa tenía á la vez ocupadas las estaciones de los ferrocarriles de Sarriá y de Madrid y varias casas particulares y la fuerza del batallon de Veteranos ocupaba el edificio de San Felipe de Nari.

Para que el cuadro sea perfecto, para que el alma de los buenos españoles tenga motivo de contemplar los horrores que producen nuestras discusiones políticas, léase la siguiente carta de Granollers que con fecha 11 dirige á la *Independencia* de Barcelona, relatando los acontecimientos de Vich el día 9 por la noche:

«De todo lo que ha pasado en el ataque de Vich puedo darla las siguientes noticias y todas ellas, por desgracia, deben decirse son ciertas.

Antes por la noche, á eso de las 9, priciparon los carlistas el ataque. Partiendo de la base, que cuando comenzaron tenian ya dentro de la ciudad, ó mejor dicho, en los arrabales por la parte de la Rambla del Carmen, sobre unos 400 carlistas que se habian introducido en estos puntos disfrazados de molo, que al dirigirse á los puntos las tropas que debian guarnecerlos, se encontraron que estaban ya ocupados; de manera, que con haber sorprendido los carlistas varias guarrias, no tuvieron otro remedio que retirarse no sin que dajaran de sostener con ellos una lucha desgarradora y á brazo partido. Acosando por una y otra parte las descargas cerradas que atronaban el espacio. La gente en la fuga del primer fuerte se reunió al segundo, donde, por algunas horas, estuvieron con mas seguridad; pero luego hallaron en situación aún mas apurada, sien lo entonces general el llanto, la tristeza y la desesperacion.

Innumerables familias estaban en la plaza tendidas en el suelo con la vista fija en el cielo y los brazos abiertos aguardando lo que la muerte viniera á darles fin en tan angustiosa situacion, mientras sus padres ó sus hijos estaban derramando su sangre para salvar la de aquellos infelices en el último recinto.

De pronto se oyó en el campanario la señal de que venia fuerza amiga; y lo que hasta entonces habia sido llanto y consternacion, se convirtió en alegría y gozo dando vivas á que se yó cuantas cosas desgraciadamente no resultó ser cierta aquella señal, sino que fué tal por los mismos carlistas que se habian apoderado ya del campanario; y entonces dió comienzo la dispersion general al grito de ¡salvose quien pueda!

Las pérdidas por ambas partes han sido considerables, de tal modo que si hemos de creer á los que lo han presenciado, y que han llegado dispersos á las cinco de la tarde de hoy á Granollers, las víctimas se cuentan por centenares.

Una fatal coincidencia hizo que los cañones se encallaran en el portal al querer salir precipitadamente. De manera que parte de la caballería y del batallon de Navarra pereció en aquel punto por haberse obstruido el paso.

De fijo se dan como muertos á muchos jefes y oficiales y un sin número de soldados y paisanos.

Los que han podido escaparse, abriéndose paso a la bayoneta por entre las filas carlistas, han llegado á esta completamente desconcertados; entre ellos muchos con brazos rotos, es decir, que al verlos pasar por la carretera causaba horror mirarlos, y horror mas da á mi tambien solo el escribirlo.

No hablo mas de los sucesos de Vich porque todavía no se saben los atropellos que han cometido al estar dentro; pero esto ya se puede presumir.

Pasado mañana continuará mi relacion, por si Vd. desea hacer sabalores á los lectores del periódico que usted dirige.

Rajina mucha desanimacion en esta y se teme el ataqué de los carlistas de hoy á mañana, hallándose con este momento la población casi desierta.»

Dice *El Imparcial*:

Anoche comunicó nuestro cónsul en Argel el siguiente telegrama.

«Este gobernador general me dice que Contreras, Pedro Gutierrez con los catorce miembros de la junta de Cartagena y más de dos mil quinientas personas, están en cuarentena en Mers-el-Kebir á bordo de la «Numancia», habiéndose acogido al pabellon francés. Ha dado orden para el desembarque y custodia de todos é impide la salida de la fragata, contando con mi cooperacion.»

El cónsul de España en Orán participa en otro telegrama que Ferrer y Gilvez van en la «Numancia» con Contreras, y que Colau está herido en una pierna. Contreras se acogió al pabellon francés en un documento que titulaba certificado. El cónsul dice tambien que despues de haber conferenciado con la autoridad francesa puede informar al Gobierno que el buque será secuestrado y la tripulacion confinada.

Copiamos de *La Prensa*:

«Ha llegado ya el momento de dar un extraordinario impulso á las operaciones militares contra el carlismo. Hemos dado á la insurreccion carlista toda la importancia que esta tiene, convencidos de que el mejor camino para combatir, es conocer sus elementos y su fuerza.

Rendida Cartagena, toma ya nueva faz la guerra civil, pues disponemos de un contingente de 15.000 hombres acostumbrados á las fatigas de la guerra, que podrán repartirse entre las provincias del Norte y del Este.

El primer punto necesita, naturalmente, un refuerzo mucho mas considerable que las provincias de Valencia y Aragon ya porque allí está el grueso de las fuerzas carlistas, ya tambien porque es necesario acudir en auxilio de la invicta Bilbao, cuyos sacrificios en favor de la libertad, son dignos de que el Poder ejecutivo haga un esfuerzo generoso para aliviar situacion tan trisísima.

Estando el activo general Zavala al frente del departamento de Guerra, no

necesitamos alargar estas consideraciones, pues él mejor que nadie conoce las necesidades de la guerra.»

Seis meses justos ha durado la insurreccion de Cartagena. El 12 de Julio de 1873 fué principio, y ha terminado el 12 de Enero de 1874. ¡Cuántas desgracias ha causado á la patria! ¡Cuántas víctimas sacrificadas por los Contreras y Balcias! ¡Cuántas familias arruinadas por los que tanto y tanto predicaron que solo querian la felicidad de la patria! Los malvados que han huído á tierra extraña en la *Numancia*; no pueden considerarse como reos políticos, no deben ser reclutados como prófugos de delitos comunes, y no hay, no puede haber nacion a guisa que trate de cubrirlos con el manto de la hospitalidad. El pais espera un ejemplar castigo. El Gobierno, por las vias diplomáticas, debe exigir la inmediata extradicion.

Se atribuyo al Gobierno la idea de organizar un cuerpo de ejército, que se llamará del Centro, destinado á operar en las provincias de Aragon y Valencia, bajo la direccion del bizarro teniente general Lopez Dominguez.

Aplaudimos de todas veras este pensamiento: las facciones de Valencia y Aragon han campado hasta ahora por su respeto, vejando á los pueblos de estas ricas provincias, sin que se haya pensado casi en perseguirlas.

Seguros estamos de que organizado el nuevo ejército, han de disminuir mucho las facciones en estas provincias, sobre todo si procura apoderarse de aquellas comarcas que, como Teruel, están dominadas por los carlistas.

Se va á enviar una escuadrilla con destino al Norte, que prestará importantes servicios. En primer lugar, vigilará la costa del mar Catábrico, para que los carlistas no puedan recibir por aquel punto armas y municiones como ha sucedido muchas veces. Además puede prestar gran auxilio á nuestro ejército por muchos conceptos.

NOTICIAS GENERALES.

En Paris, segun noticias de algunos corresponsales, se esperaba al Sr. Castelar. Tambien se creia que el Sr. Abarzuza, aunque dejando la legacion de España, permanecería en aquella capital. Para representar la nueva situacion de España se hablaba en Paris de los señores Ulloa y Rancés, aun cuando muchos creian que este iria con preferencia á Alemania.

Ya está formado el nuevo ayuntamiento de Cartagena, sirviendo de base los Sras. Bosch, D. Jacinto Martinez y don Eduardo Pico.

Segun «La Prensa» los soldados del regimiento de Ibeña y cazadores de Mendigorria, que llegarán el 14 á Madrid, despues de haber sido desarmados sin dificultad por las tropas dentro de Cartagena, serán embarcados con destino al ejército de Cuba.

En carta que recibimos de Barcelona se nos dice que la insurreccion federalista de aquella capital, se extendió hasta el inmediato pueblecito de Sarriá, en donde las tropas tuvieron que tomar á la bayoneta las posiciones de los rebeldes, no sin sufrir algunas pérdidas muy sensibles, entre ellas la de un bizarro capitán que murió en el combate.

La tranquilidad pudo restablecerse sin embargo á las pocas horas y no se abriga en la actualidad el menor temor de que vuelva á alterarse.

Seis batallones del ejército que sitiaba á Cartagena salieron para Valencia, con el fin de emprender nuevas operaciones contra los carlistas.

Se ha dispuesto que una buena parte del ejército sitiador de Cartagena acuda en perdida de momento allí donde las necesidades de la guerra lo exigen.

Anoche no se tenian noticias oficiales del punto donde se encontraba la fragata «Numancia» y la escuadra del almirante Chicarro que la perseguia. Segun «La Pollux» se decía anoche en los círculos políticos, que la fragata rebelde de-

bia haber entrado en Orán á las dos de la mañana, donde quedaría abandonada, y donde, según nos dicen, será devuelta al gobierno, porque esa fragata pertenece á la nacion, no tiene bandera, es un buque pirata y no puede ni debe encontrar abrigo y proteccion en puerto alguno. La entrada de la «Numancia» en Orán asi puede darse por segura, pues esa direccion seguia la fragata, segun dice el gobernador de Murcia en el último telegrama.

Des de el castillo de San Julian se vaia perfectamente que la escuadra trató de impedir el paso á la «Numancia» batidola y persiguiendola en su huida. La fragata insurrecta y los buques de la escuadra se perdieron de vista en el horizonte; y tanto por esto, como por el mal estado de las líneas telegráficas, nada tiene de extraño que no hayan venido nuevos pormenores y noticias.

La «Numancia» llevaba á bordo más de 2.000 hombres, en cuyo número están como la «Gaceta» ha dicho, los individuos que formaban parte de la junta.

Ayer por la mañana entró el general Lopez Dominguez en la plaza de Cartagena y mandó girar un escrupuloso reconocimiento en todos los edificios públicos y otros puntos de la población. Parece que habia escazes en la misma de víveres.

En las calles de Cartagena existen gran número de barricadas, que ni siros soldados están desbaratando.

Al entrar la escuadra en el puerto de Cartagena, hallaron en él las fragatas *Mendez Nuñez* y la *Ferrolana*, para cuya seguridad se adoptaron medidas.

Los jefes y oficiales de los diferentes cuerpos de la guarnicion de Málaga y la diputacion y ayuntamiento, han solicitado al gobierno por la rendicion de Cartagena.

El famoso cuadro de Alfonso Cano, *La Dolorosa*, sustraido hace poco tiempo de la catedral de Granada, ha sido recobrado gracias á las pesquisas y actividad de los inspectores de vigilancia de aquella capital.

Hay se han recibido dos telegramas importantes: uno del general en jefe del ejército que ha ocupado á Cartagena, dando cuenta del estado de la poblacion que se encuentra la poblacion; otro del comandante de la fragata *Zuragoza*, desde La Palma, que dice así:

«Entré en este puerto con la *Almansa Colon* y *Alerta*, habiendo apresado al *Darro* con 75 individuos.

La *Numancia* fué batida cuando iba huyendo y paraguila por la escuadra. El general siguió la caza con la *Cármén*, ordenándome volver con la *Almansa* á Cartagena.

A San Celoni han llegado 100 hombres que formaban parte de la guarnicion de Vich.

Se indica al señor duque de Auma la para el cargo de director general del Patrimonio.

Nos dicen desde Vico del Marqués no ser cierto que fuese recibido allí á tiros el ayuntamiento de la localidad ni que haya habido fundamento alguno que motivase la noticia. La rectificamos con gusto, haciendo constar sin embargo, que tal cual la trascribimos se recibió en los centros oficiales.

El administrador económico de la provincia de Madrid ha publicado el siguiente anuncio:

«Con arreglo á lo dispuesto por decreto del Poder Ejecutivo de la República, fecha 7 de Enero último, el importe de 2.500 pesetas que dispone el art. 13 del mismo para la redencion del servicio militar de los mozos comprendidos en la reserva anterior y la actual, debe verificarse en las cajas de las administraciones económicas de las provincias; á cuyo fin desde esta fecha pueden presentarse los que corresponden á la de mi cargo á verificar dicho ingreso.»

Segun la *Imprenta* de Barcelona, han sido numerosas las bajas que de una y otra parte ha costado el combate de Sarriá.

Las tropas hicieron unos 120 prisioneros. El brigadier Macías salió herido en